

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 48 (1940)  
**Heft:** 1

## Buchbesprechung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ries et les porcelaines, à l'Association du Musée romand. La famille Zourbroude était alliée aux Giral, fondateurs d'une des célèbres faïenceries de Nyon. Le château de La Sarra a reçu un canapé, huit fauteuils et quatre chaises recouverts d'Aubusson, Louis XVI, des fauteuils et des chaises Louis XIII, Louis XIV, Louis XV et Louis XVI, des bureaux et des tables à jeux, des consoles, une épinette, des bergères, en tout 76 meubles, qu'il faudra remettre en état quand les ressources de l'association le permettront.

Le comité a obtenu que la visite du château de La Sarra soit comprise dans les tournées de cars organisées par l'agence Cook.

L'assemblée a vivement remercié Mme de Mandrot de sa grande activité et de son aimable appui.

La gestion, de même que les comptes, tenus par M. R. de Cérenville, banquier à Lausanne, ont été adoptés. Le déficit est de 8000 fr. environ.

La Société du Musée romand poursuit un but fort intéressant et mérite l'appui de ceux qui s'intéressent aux souvenirs du passé et au château de La Sarra.

M. E. Gavillet, qui connaît le canton de Vaud mieux que tout autre, a publié dans la *Terre Vaudoise* (19 octobre 1939 et numéro suivant), un intéressant article sur l'*Etymologie des noms locaux aux Ormonts*.

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

### PELLEGRINO ROSSI<sup>1</sup>

On connaît un peu en Suisse l'existence de ce cosmopolite intéressant qui, au cours de la première moitié du XIX<sup>me</sup> siècle, exerça dans notre pays — à Genève surtout — une certaine influence et donna même son nom à un projet de pacte fédéral destiné à remplacer celui de 1815. L'activité de cet homme comme juriste, historien et législateur fut très grande et a laissé un vivant souvenir.

Le public connaît très peu, en revanche, l'existence de ce réfugié italien, qui s'intéressa avec zèle et succès à notre vie politique, à nos institutions, de 1816 à 1832, occupa ensuite en France une situation importante et put enfin rentrer en Italie où l'attendait un sort tragique.

---

<sup>1</sup> Paul-Emile Schatzmann : *P. Rossi et la Suisse*. Editions Sonor, Genève, 1939.

M. Paul-Emile Schazmann, docteur des universités de Genève et de Paris, dont le nom n'est pas inconnu de nos lecteurs, a consacré à la vie et à l'activité de Rossi dans notre pays, un beau volume qui sera consulté avec plaisir par tous ceux qu'intéresse l'histoire suisse à l'époque de la Restauration et des suites de la révolution de 1830.

Chassé de sa patrie, Rossi vint se réfugier à Genève, qu'il connaissait déjà, et où il fut bien accueilli dans les milieux intellectuels et politiques. Il étudia le régime constitutionnel et administratif de Genève et de la Suisse. Il enseigna le droit et, plus tard, donna à l'Université un cours d'histoire suisse fort apprécié et dont le manuscrit, que l'on croyait perdu, a été retrouvé par M. Schazmann à la bibliothèque Sainte-Geneviève, à Paris. Il représenta enfin Genève à la Diète où son activité fut vite appréciée, ce qui lui valut l'honneur d'être choisi comme rapporteur de la commission qui, en 1832, fut chargée de présenter un projet de nouveau Pacte fédéral. Il s'acquitta de cette tâche avec une connaissance du pays et une hauteur de vues remarquables. Ce projet fut malheureusement repoussé par la majorité des cantons qui le trouvaient, les uns trop centralisateur et les autres trop fédéraliste. C'est alors que Rossi fut appelé à Paris.

Le bel ouvrage de M. Schazmann, puisé aux meilleures sources, et d'une lecture agréable, devra être consulté par tous ceux qui s'intéressent à l'histoire de la Suisse au XIX<sup>me</sup> siècle.

E. M.

### *AU PIED DU MONT-TENDRE<sup>1</sup>*

M. Adrien Besson a publié en 1938 un fort intéressant petit volume consacré à la région vaudoise située au pied du Mont-Tendre (voir notre livraison de novembre-décembre 1938). M. Besson a fait paraître dernièrement un deuxième volume sous le même titre. Le contenu nous entraîne vers des horizons un peu différents. Les préoccupations historiques subsistent encore, mais l'ensemble possède un caractère plus personnel. Les souvenirs de l'auteur sur ses années d'école primaire à Saint-Saphorin, sur une visite à ses nombreux parents à Croy, et à de bonnes connaissances dans divers villages du pied du Jura, remplissent une partie du volume. Les descriptions de la nature, des coutumes en train de disparaître, et la fameuse et presque légendaire histoire du diable de Mollens, occupent aussi une large place dans ce volume fort intéressant, d'une lecture agréable, qui sera certainement apprécié comme son devancier.

E. M.

<sup>1</sup> Ad. BESSON, garde forestier : *Au pied du Mont-Tendre* et un peu au delà avec l'histoire véritable du Diable de Mollens. II<sup>me</sup> volume, Lausanne, Editions La Concorde, 1939.